
Desde el Plan de 
Búsqueda a Caso 
Monsalve: los temas 
que abordó el nuevo 
ministro de Justicia 

El plan para consolidar  
a Carriel Sur como un 
aeropuerto internacional

OBRAS POR TRES MIL MILLONES DE PESOS

Más de $3 mil millones se inverti-
rán en el mejoramiento del aero-
puerto Carriel Sur de Talcahuano. 

Esto como el primer paso para 
desplegar inversiones aeroportua-
rias, recuperación y ampliación 

de vuelos internacionales. 
Una de las grandes condiciones a 
trabajar para retomar la interna-

cionalización del terminal proyec-
tada por el seremi de Obras 
Públicas, Hugo Cautivo, será el  

mejoramiento de su infraestructura
e instalaciones. 

Inversión del Ministerio de Obras Públicas apunta a realizar amplia intervención del recinto aéreo.
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Entre lo consagrado y 
emergente: Balmafest 
presenta su cartel 2024
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Crearán inédito 
programa de 
especialidad en 
medicina 
paliativa del 
país en 
Concepción 
CIUDAD PÁGS. 6-7
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Las últimas horas de 
Daniela Dresdner como 
delegada presidencial 
del Biobío 
A las 18:30 hrs. de este viernes, la militante 
del Frente Amplio confirmó su renuncia al 
cargo de representación del Presidente 
Gabriel Boric en la Región.  
“Es una decisión colectiva”, señaló. 
POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: EL GRAN APORTE DE 50 AÑOS DE INTERVENCIONES CARDÍACAS

Sábado 16 de noviembre de 2024, Región del Biobío, N°5994, año XVII

El evento musical organizado por 
Balmaceda Arte Joven sede Biobío presenta 
un nutrido cartel de artistas regionales y 
foráneos a nuestra ciudad.

Alza constante de 
la diabetes: urge 
cambiar los hábitos 

No tiene cura y puede generar com-
plejas comorbilidades que se asocian
a discapacidad y muerte prematura. 

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 13-14 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARTINA SANTIBÁÑEZ 
Licenciada en Ciencia Política UdeC 
Data Scientist Intern StreamData

¿A qué distancia de tu casa fuiste 
a votar? Hoy en día, los chilenos y chi-
lenas podemos sufragar mucho más 
cerca de nuestra residencia gracias a 
un algoritmo de georreferenciación 
implementado por el Servicio Electo-
ral en 2022, el cual permitió la reasig-
nación del 68% del padrón electoral. 
En términos simples, esta implemen-
tación redujo, en promedio, 1,2 km la 
distancia entre los locales de vota-
ción y las residencias de los electores. 
Además, considerando que el con-
teo de votos proporcionado por el 
SERVEL se desagrega por mesa y lo-
cal de votación, surge una nueva di-
mensión de análisis político: el com-
portamiento electoral de los barrios. 
Si a esto le sumamos una visualiza-

de electo, Juan Pablo Spoerer, toma la 
quinta mayoría electoral, con un 10%.  
En ese sentido, se presentan varios de-
safíos para el nuevo alcalde electo. 
Juan Pablo Spoerer deberá enfrentar-
se a una comuna donde las preferen-
cias electorales varían significativa-
mente en los barrios y será de vital im-
portancia que se incorporen al 
quehacer político los sectores de San 
Pedro de la Paz que enfrentan proble-
máticas en cuanto a seguridad, co-
nectividad y recursos, que precisa-
mente son aquellos que no le respal-

daron electoralmente.  Pero no 
todo es negativo. Sin ir más le-

jos, aprovechar las herramientas 
de análisis de datos nos ofrece una 

ventana de oportunidad para solu-
cionar problemas públicos, hacer ca-
tastros y redireccionar los esfuerzos 
municipales en mejorar la calidad de 
vida de las personas.  

Finalmente y como sampedrina, 
pienso que en este nuevo ciclo muni-
cipal, es necesario incorporar a la 
agenda una visión más local, visibili-
zando las preferencias de los barrios 
que, usualmente, no forman parte del 
debate público. Entender el por qué 
los sectores se expresan de cierta for-
ma nos permite entendernos, dialo-
gar, proporcionar alternativas de so-
lución y, sobre todo, mejorar la cali-
dad vida de las personas.

0.56 (Gini con ingreso per-cápita to-
tal).  Desde un enfoque territorial, 
hacia el cerro y cerca de la Laguna 
Grande se encuentran sectores como 
Andalué y la Villa San Pedro, caracte-
rizados por un desarrollo inmobilia-
rio de mayor valor y una gran conec-
tividad. En contraste, hacia la costa y 
cerca del humedal Los Batros se ubi-
can sectores de estratos medio-ba-
jos, como Boca Sur y Candelaria, que 
enfrentan mayores desafíos en tér-
minos de conectividad y seguridad. 
Después de la elección de octubre, 
creo que al definir las particu-
laridades de los barrios  que 
coexisten en San Pedro de la 
Paz, debemos agregar una variable 
más: votan de forma opuesta.  

Para ejemplificar, en local de vota-
ción del Colegio Alemán –ubicado 
en Andalué–, el orden de las prime-
ras tres preferencias electorales son 
Juan Pablo Spoerer de Chile Vamos 
(58%); Gisela Vergara de Republica-
nos e Independientes (17%); y  Audi-
to Retamal Lazo de Contigo Chile 
Mejor (10.7%). Por otro lado, en el lo-
cal del colegio Nuevos Horizontes –
-ubicado en Michaihue—, el orden 
de preferencias es René Betanzo, In-
dependiente (24.5%); Javier Guiñez, 
Independiente (19.1%) y Audito Re-
tamal, de Contigo Chile Mejor 
(14.3%). En este último local, el alcal-

ción de datos adecuada, podríamos 
identificar hallazgos significativos, 
como sucede en la comuna donde re-
sido, San Pedro de la Paz. 

No es un secreto que San Pedro de 
la Paz es una comuna cuyos barrios 
coexisten en un contexto de desigual-
dad social y geoespacial. Esta proble-
mática se evidencia en que, según un 
informe publicado por la CEPAL en 
2021, el coeficiente de Gini —una me-
dida estadística que toma valores en-
tre 0 y 1, donde un valor cercano a 1 re-
fleja una mayor desigualdad, mientras 
que uno cercano a 0 indica una distri-
bución más equitativa del ingreso— 
sitúa a esta comuna con el índice más 
alto de la región del Biobío: 0.50 (Gini 
con ingreso per-cápita autónomo) y 

La geografía del voto  
en San Pedro de la Paz

ALFONSO HENRÍQUEZ R. 
Investigador Centro de Estudios Europeos

Hace algunos meses, el Parlamen-
to Europeo aprobó una legislación 
que busca regular el desarrollo y la in-
troducción de sistemas de inteligen-
cia artificial. Quizás uno de los prin-
cipales riesgos que suponen estos 
sistemas, se relaciona con la forma en 
cómo podrían ser utilizados por 
agentes humanos para cambiar el 
entorno de elección con el fin de al-
terar el comportamiento de las per-
sonas, o para favorecer formas de 
discriminación, categorización o ex-
clusión social, sea de manera di-
recta o indirecta. 

Para enfrentar estos desa-
fíos, la legislación europea esta-
blece un sistema de riesgos y prácti-
cas prohibidas. Por ejemplo, esta re-
gulación prohíbe los sistemas que 
alteren de manera sustancial el com-
portamiento de los ciudadanos, los 
que se utilicen para evaluar o clasifi-
car a colectivos de manera que esto 
resulte en un trato perjudicial o des-
favorable, los sistemas de categoriza-

lador enfrentará las presiones de los 
grandes desarrolladores tecnológi-
cos, va en la dirección correcta, al 
destacar la necesidad de proteger y 
garantizar los derechos humanos y 
los valores políticos de la libertad, la 
igualdad, la democracia y el Estado 
de Derecho, en el contexto de cam-
bio y revolución tecnológica que es-
tamos viviendo.

ción biométrica que permitan dedu-
cir o inferir la raza, opiniones políti-
cas o la afiliación sindical de las per-
sonas y los sistemas que permitan 
realizar evaluaciones de riesgos con 
el objeto de valorar o predecir el ries-
go de que un sujeto cometa un delito. 

Con respecto a los sistemas de alto 
riesgo, como por ejemplo, los que se 
utilicen tratándose de la operación y 
gestión de infraestructura critica, en 
el ámbito educacional, para la contra-
tación o selección de personal, para 

la evaluación de riesgos en mate-
ria de seguros de vida o de sa-
lud, para evaluar la solvencia 

crediticia de una persona, para la 
aplicación de la ley o la interpretación 
del derecho, por mencionar algunos, 
se exigirá que las empresas u opera-
dores, cuenten con información que 
permita determinar y analizar los 
riesgos que suponga cada sistema de 
inteligencia artificial, y medidas que 
permitan su reducción o eliminación, 
entre otras obligaciones. Esta norma-

tiva también establece una serie de ór-
ganos encargados de su puesta en 
práctica, obligaciones para los Esta-
dos, y un conjunto de sanciones, las 
cuales deberán ser efectivas, propor-
cionadas y disuasorias. 

Finalmente, creo que esta ley si 
bien tiene algunos desafíos impor-
tantes por delante, sobre todo pen-
sando en la forma en como el regu-

La regulación europea 
sobre inteligencia 
artificial

A las 09:00 horas de este viernes co-
menzó en el Séptimo Juzgado de Ga-
rantía de Santiago la audiencia de 
formalización contra el exsubsecreta-
rio del Interior Manuel Monsalve por 
los delitos de violación y abuso sexual.  

Posteriormente, el juez Mario Ca-
yul determinó que Manuel Monsalve 
permanecerá en una unidad policial, 
a la espera de la reanudación de la au-
diencia de formalización fijada para 
el próximo martes 19 de noviembre a 
las 09:00 horas. 

 
 

Karol Cariola @KarolCariola 
Diputada Cariola por formalización 
de Monsalve: “Me genera indignación 
y asco que una mujer sea violada, 
que haya abuso de poder y se traicio-
ne la confianza” – Radio Universo 
 
Alberto Precht @albertoprechtr 
“Un receso inusual porque no es nor-
mal”. Así catalogó el Juez la suspen-
sión de la audiencia de formaliza-
ción de Monsalve, hasta el día mar-
tes. Pero bueno así se evitan 
problemas posteriores. 
 
Carlos Gajardo Pinto 
@cgajardop 
En el Caso Monsalve la abogada de 
la víctima accede a que la audiencia 
se transmita por el canal del poder 
judicial. La defensa se opone, quiere 
una audiencia reservada. “Que la 
vergüenza cambie de bando. “ 
 
Clau @claudiamezac 
Mal el @poderjudicialchile , en la 
formalización que está transmitien-
do su canal de TV, ponen el título ‘ex 
subsecretario del Interior’ y no colo-
can su nombre. La formalización se 
hace  a la persona, en este caso 
#ManuelMonsalve, no al cargo que 
ocupaba 
 
Eugenia Ravest @quena1941 
En formalizacion de Monsalve ,ob-
servé  que hay diarios,  como La 
Tercera y canales de tv, que mues-
tran como noticias, parte de la car-
peta investigativa, que es secreta, no 
la han podido conocer ni los aboga-
dos defensores. ¿Cómo se filtran 
esos hechos? 
 
Roberto Kiltro @RobertoMerken 
Es vergonzoso ver a algunos de mis 
congéneres exigiendo que sean las fe-
ministas quienes se manifiesten con-
tra Monsalve. Somos nosotros, los 
hombres, quienes deberíamos tomar 
acciones concretas y alzar la voz con-
tra la violencia sexual hacia las mu-
jeres, algo que, lamentablemente, ha-
cemos poco o nada.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Cinco décadas, cincuenta años, han transcurri-
do desde la primera cirugía cardíaca que se 
hizo en el Hospital Regional. Un hito históri-
co para la Región del Biobío. Fuel el hoy falle-

cido doctor Alberto Ghyra quien lideró dicho procedi-
miento quirúrgico, que marcó un antes y después para la 
medicina local. Hoy se suman más de doce mil interven-
ciones en el Hospital Guillermo Gran Benavente, canti-
dad que sigue creciendo, mientras pasa el tiempo y tam-
bién mejoran las técnicas de intervención. 

Esta labor no solo se centra en adultos, sino también en 
niños, mejorando expectativas de vida. 

Según confirmaron del recinto, en las 5 décadas desde la 
histórica operación, el hospital local contabiliza 12 mil 500 
intervenciones cardiacas y, desde 2017, momento en que 
comenzaron a realizar trasplantes cardíacos, 60 interven-
ciones de este tipo, “lo que nos destaca, a nivel nacional en 
que se hacen anualmente entre 35 y 40 trasplantes”, deta-
lló el doctor Enrique Seguel, jefe del Servicio de Cirugía 
Cardíaca del Hospital Regional. 

A través de una carta al director, enviada a Diario Con-
cepción, el cirujano cardiotorácico, profesor Asociado De-
partamento de Cirugía UdeC y doctor del mismo HGGB, 
Roberto González Lagos, destacó lo que ha sido este pe-
riodo de cirugías cardíacas en Biobío. 

“En estos 50 años, los cambios han sido muy importantes, 

El gran aporte de 50 años  
de intervenciones cardíacas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Gobernador regional y desa-
fíos pendientes 
  
Señora Directora: 

Ante la segunda vuelta para 
elegir al gobernador regional del 
Biobío, es pertinente reflexionar 
sobre el desempeño de esta figu-
ra desde su instauración y eva-
luar si ha cumplido con las ex-
pectativas ciudadanas. 

El gobernador regional, como 
máxima autoridad de la región, 
tiene la responsabilidad de for-
mular políticas de desarrollo, co-
ordinar y fiscalizar los servicios 
públicos regionales, y representar 
judicial y extrajudicialmente al 
gobierno regional. Además, presi-
de el Consejo Regional y promul-
ga planes de ordenamiento terri-
torial, entre otras funciones. 

Desde la implementación de 
este cargo en 2021, se esperaba 
una mayor descentralización y 
una gestión más cercana a las 
necesidades locales. Sin embar-
go, la percepción ciudadana in-
dica que aún persisten desafíos 
significativos. La coordinación 
efectiva entre el gobernador re-
gional y el delegado presidencial, 
así como la asignación de com-
petencias y recursos, han sido 

puntos de tensión que han limi-
tado el impacto esperado en el 
desarrollo regional. 

Un aspecto fundamental en 
este proceso electoral es la parti-
cipación ciudadana. Las eleccio-
nes son una oportunidad clave 
para que los habitantes del Bio-
bío expresen su visión y aspira-
ciones sobre el futuro de la re-
gión. Llamo a todos los votantes 
a no desaprovechar esta instan-
cia. Ejercer el derecho al voto for-
talece nuestra democracia regio-
nal y es un paso decisivo para 
construir un Biobío más equita-
tivo y próspero. 

 
Cristóbal Cifuentes Rivera 
Universidad San Sebastián 
 
Estrategias de salud pública 
en la prevención de la diabetes 
 
Señora Directora: 

En el Día Mundial de la Diabe-
tes 2024, bajo el lema “Rompien-
do barreras, cerrando brechas”, 
es fundamental reflexionar sobre 
estrategias efectivas de salud pú-
blica. Una de las más respaldadas 
es la dieta mediterránea, un enfo-
que clave para reducir el riesgo 
de diabetes tipo 2 en poblaciones 

de alto riesgo. Esta dieta, rica en 
frutas, verduras, legumbres, ce-
reales integrales, pescado y acei-
te de oliva, con un bajo consumo 
de carnes rojas, ha demostrado 
su impacto positivo en estudios 
como el ensayo PREDIMED, rea-
lizado en España, que incluyó a 
más de 7.000 participantes de 
alto riesgo cardiovascular, mos-
trando una reducción del 30% en 
el riesgo de diabetes tipo 2. 

Además, revisiones sistemáti-
cas refuerzan que una mayor ad-
herencia a la dieta mediterránea 
se asocia con una disminución 
del 23% en el riesgo de diabetes 
tipo 2. En Chile, aspiramos a una 
Ley de Alimentación y Nutrición 
Escolar Universal inspirada en la 
dieta mediterránea para reducir 
la incidencia de enfermedades 
crónicas en el futuro. Este Día 
Mundial de la Diabetes llama a 
un compromiso con políticas 
públicas equitativas y basadas en 
la mejor evidencia, impulsando 
el acceso a una nutrición saluda-
ble para todos. 

 
Lidia Paz Castillo Fernández. 
Nutricionista y académica 
Escuela de Tecnología Médica 
UDP.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

se han incorporado muchas técnicas quirúrgicas, insumos y 
tecnología. Esto, ha permitido que el Centro Cardiovascular 
de Concepción sea un centro de referencia y derivación de 
muchos hospitales de Chile, especialmente para cirugías 
complejas, tanto electivas como de urgencias, ya que es uno 
de los pocos equipos que está disponible las 24 horas del día, 
los 7 días de la semana. Además, el último año, fue el que rea-
lizó más trasplantes cardiacos en Chile, siendo el único con 
esta prestación en el centro sur del país”, destacó. 

En todo caso, como se trata de un proceso en evolución, 
nada se detiene. Desde el mismo recinto se explicó que no 
sólo quieren crecer en número de cirugías, sino también 
en el número de cirujanos especializados, lo que les permi-
tiría incorporar nuevas técnicas como la cirugía mínima-
mente invasiva, híbrida y continuar en el manejo de insufi-
ciencia cardíaca. Han sido décadas de avances médicos, 
incluso, con profesionales de la salud que ya no están con 
nosotros, sin embargo, todas y todos han dejado huellas. 
Rastros en los corazones de miles de habitantes del Biobío.

Hansido décadas de avances médicos, 
incluso, con profesionales de la salud 
que ya no están con nosotros, sin 
embargo, todas y todos han dejado 
huellas. Rastros en los corazones de 
miles de habitantes del Biobío.

¡
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BUSCARÁ SER PARLAMENTARIA

Las últimas horas 
de Daniela Dresdner 
como delegada 
presidencial del Biobío

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

A las 18:30 horas. de este viernes, la militante del Frente Amplio 
confirmó su renuncia al cargo de representación del Presidente 
Gabriel Boric en la Región.

A las 00.00 horas de este sá-
bado, Daniela Dresdner dejó 
de ser oficialmente la delegada 
presidencial de la Región del 
Biobío. Esto tras oficializar su 
renuncia para buscar ser can-
didata a diputada en las próxi-
mas elecciones parlamentarias 
de noviembre de 2025.  

“Esto no es una decisión 
personal, es una decisión co-
lectiva”, fue uno de los puntos 
que más enfatizó la ahora 
exdelegada, tras ser consul-
tada a que si hubo algún tipo 
de petición desde el Gobierno 
para que siguiera en el cargo, 
complementando que “las de-
cisiones colectivas tienen un 
peso distinto, porque no se 
trata simplemente de lo que 
una persona decide, sino que 
se trata de decisiones que tie-
nen que ver con visión políti-
ca de futuro”.  

“Creo que también eso fue 
gratamente recibido por par-
te del Gobierno completo”, 
enfatizó.  

 
Oficial 

Vale recordar que según lo 
establece la ley, una autoridad 
que busca ser opción parla-
mentaria debe abandonar el 
puesto un año antes de los su-
fragios (Art. 57, N°2 Constitu-
ción Política de la República), 
los que se realizarán el 16 de no-
viembre de 2025. 

Cerca de las 18:30 horas la 
ahora exdelegada hizo oficial 
su dimisión al cargo. No obs-
tante, la decisión de la renun-
cia había sido tomada y pre-
sentada al Ejecutivo desde an-
tes. Y es que, en primera 
instancia, el equipo de la De-
legación Presidencial iba a es-
perar el comunicado que en-
tregaría Presidencia para ofi-
cializar su salida. Aquello 
finalmente no ocurrió y Dres-
dner decidió convocar a un 
punto de prensa.  

En su alocución, la desde 
hoy otrora autoridad de Go-
bierno en el Biobío indicó que 

“estoy muy agradecida por 
todo este tiempo que hemos 
trabajado conjunto, pero el 
día de hoy me gustaría poder 
decir oficialmente que ahora 
ya no seré la delegada presi-
dencial regional del Biobío, 
por lo que renuncio”. 

“Hablo del agradecimiento 
que tengo con toda la Región 
por todo el trabajo que se ha he-
cho con nuestros funcionarios, 
nuestras funcionarias, nues-
tros equipos de trabajo y mi ga-
binete regional”, añadió.  

En sus palabras, la Dresdner 
destacó algunos de los princi-
pales hitos y avances en en la 
Región durante su gestión. 
Cabe destacar que la exautori-
dad se desempeñó  como re-
presentante del Gobierno en 
Biobío desde el inicio de la ad-
ministración del Presidente de 
la República, Gabriel Boric. 

Respecto de lo último, se re-
firió a la baja de cerca de un 
73%, en relación al 2021, de in-
cidentes de violencia rural en 
la Macrozona Sur, abarcando 
la Provincia de Arauco y la Pro-
vincia de Biobío, junto con la 
persecución del crimen orga-
nizado en delitos como el robo 
de madera.  

De la misma forma, la exde-
legada hizo referencia al Plan 
Más Movilidad, haciendo én-
fasis en que existen 29 proyec-
tos que están en curso para 
mejorar la conectividad de la 
Región.  

Además, trató el Plan de 
Fortalecimiento Industrial de 
la Región del Biobío, que re-
cientemente se puso en mar-
cha tras el cierre de la Siderúr-
gica Huachipato, con 32 medi-
das para robustecer la 
productividad regional, entre 
otras materias como la reduc-
ción de incendios forestales 
en la última temporada 2023-
2024 y el progreso de un 87% 
en el Biobío del Plan de Emer-
gencia Habitacional.  

Otra arista que trató Dres-
dner es que “hemos hablado 
con bastante constancia con 
el Presidente de la República de 
éste -su renuncia- y de otros 
temas también y en ese sentido 
insisto sobre esto, estoy absolu-
tamente segura que la persona 
que me reemplaza va a seguir 
con el tremendo trabajo que 
está haciendo el Gobierno”.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

y asumió el cargo en la 
Delegación el 11 de 
marzo de 2022.

Es socióloga 
de profesión

DANIELA DRESDNER y 
su última foto en su 
oficina en la Delegación.

18.30 horas de este viernes se  
oficializó la renuncia  
por parte de Daniela 
Dresdner.
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Piero Blas también renunció al Core con 
intención de un cupo parlamentario en 2025

tra Región lo demás pasa a segun-
do plano”, agregó a propósito si se 
sumará a una campaña impulsada 
por algún partido o lo hará de ma-
nera totalmente particular. 

Vale recordar que por estos días 
también dimitieron del puesto, y 
bajo la misma intención, las ahora 
ex cores: Ana Araneda (Indepen-
diente) y Alicia Yáñez (PPD). 

consciente necesidad de supervi-
sar y corregir las debilidades del 
sistema”. 

“Respecto a la modalidad de pos-
tulación, en este momento soy in-
dependiente, creo que el centro po-
lítico existe, ya veremos con el tiem-
po si  desde un lugar partidista o 
independiente, mientras el foco se 
mantenga en las personas de nues-

 FOTO: CEDIDA

DETERMINACIÓN DEL TRIBUNAL

El juez Mario Cayul, del 7° Juzga-
do de Garantía de Santiago, deter-
minó que la audiencia de formali-
zación del exsubsecretario del In-
terior, Manuel Monsalve, quedase 
en receso hasta el próximo martes 
19 de noviembre. Vale recordar que 

Formalización de 
exsubsecretario 
Monsalve queda en 
receso hasta el martes

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Por ahora estará en calidad de “detenido en tránsito” en una 
dependencia policial, a la espera a que se retome la audiencia.

la otrora autoridad de Gobierno 
está siendo formalizado tras ser 
acusado de los delitos de violación 
y abuso sexual. 

Mientras tanto, en lo que se reto-
me el proceso judicial, Monsalve 
quedará en una unidad policial en 
calidad de “detenido en tránsito”. 

De acuerdo a lo expuesto por el 

juez, la medida se otorgó luego que 
la defensa de Monsalve, liderada, en-
tre otros miembros, por la defenso-
ra María Inés Horvitz, afirmara que 
accedieron a la carpeta investigativa 
del caso con muy poca antelación.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Piero Blas se unió al grupo de 
consejeros regionales que renun-
ciaron al cargo en vista de una pos-
tulación al parlamento en 2025. 

Así lo confirmó el propio Blas 
comentando que “me voy del Con-
sejo Regional con una enorme ex-
periencia sobre el funcionamiento 
de las Instituciones, conociendo el 
mundo político por dentro y con la 

fue en el marco de la 
Apec 2024 que se 
desarrolla en Perú.

El encuentro 
bilateral

Este viernes 15 de noviembre, el 
Presidente de la República, Gabriel 
Boric Font, sostuvo una reunión 
bilateral con el Presidente de la 
República Popular China, Xi 
Jinping, junto al canciller Alberto 
van Klaveren. 

En el marco de la APEC 2024, que 
se desarrolla en Lima, Perú, los Man-
datarios abordaron diversas mate-
rias relacionadas al intercambio co-
mercial, así como también en el ám-
bito cultural y educacional, como los 
acuerdos que han permitido conve-
nios entre universidades de ambos 
países. 

“Nuestro intercambio comer-
cial, social y cultural ha ido cre-
ciendo (…) Nuestra relación es efí-
mera si es sólo comercial, tene-
mos que ir más allá”, afirmó el 
Mandatario. Y agregó: “El fortale-
cimiento de nuestras relaciones, 
el tener un mayor vínculo comer-
cial, mayores inversiones chinas 
en nuestro país y un mayor inter-
cambio cultural, es fundamental”. 

Esta es la tercera vez que se reú-
nen ambos Mandatarios: la prime-
ra fue en noviembre de 2022, en el 
marco de la APEC, y la segunda en 
octubre de 2023, en la Visita de Es-

Presidente Boric se reunió 
con su par chino, Xi Jinping

tado de Chile a China. 
Chile fue el primer país de Amé-

rica del Sur en establecer relaciones 
diplomáticas con China en 1970. 
Además, fue el primer país latino-
americano en apoyar su ingreso a la 
Organización Mundial del Comer-
cio en 1999, en reconocer a China 
como economía de mercado en 
2004, y en suscribir un Tratado de Li-
bre Comercio en 2005. 

En 2023, las exportaciones suma-
ron US$37.449 millones y las im-
portaciones US$19.830 millones. 
Nuestras principales exportaciones 
a China fueron minerales de cobre 
y sus concentrados, cerezas, carbo-
natos de litio, entre otros. Las prin-
cipales importaciones desde Chi-
na, en tanto, fueron teléfonos inte-
ligentes, máquinas automáticas 
para procesamiento de datos, auto-
móviles de turismo, entre otros.

 FOTO: PRESIDENCIA
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Serán 3 años de formación en que los profesionales podrán capacitarse en el 
Hospital Regional, recinto que tiene el único servicio especializado en Chile. Luego 
de ello podrán elegir una pasantía en el extranjero, en diferentes áreas. 

Crearán inédito programa 
de especialidad en medicina 
paliativa del país en Concepción 

SE IMPARTIRÁ DESDE EL PRÓXIMO AÑO EN LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El envejecimiento de la pobla-
ción, el aumento de pacientes con 
cáncer y de patologías crónicas 
mal controladas que pueden lle-
var a la muerte, así como la Ley de 
Cuidados Paliativos Universales, 
vigente desde enero de 2023, que 
obliga a dar asistencia a pacientes 
con una expectativa de vida menor 
a 12 meses, según Javier Gamboa, 
médico especialista en cuidados 
paliativos, son factores que hacen 
que el área esté cobrando cada vez 
más importancia y requiriendo un 
fuerte desarrollo. 

De hecho, Gamboa, quien ade-
más es docente de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de 
Concepción, recalcó los cuidados 
paliativos, que  buscan dar  digni-
dad al final de la vida del paciente, 
que no tenga dolor y que esté  
acompañado de su familia, entre 
otros factores, ahora por ley no 
sólo contemplan a pacientes onco-
lógicos, sino también a  cardiópa-
tas, nefrópatas y  personas con en-
fermedades pulmonares, entre 
otros. 

En tanto, Kelly San Martín,  jefa 
del Servicio de Cuidados Paliativos 
del Hospital Guillermo Grant Bena-
vente, único centro a nivel país, re-
calcó que los cuidados paliativos 
son cada vez más importantes, pues 
además de incluir el manejo de do-
lor, contemplan una atención inte-
gral, focalizada en dar dignidad al 
paciente en la etapa final de su vida. 

Por ello, agregó, en la especiali-
dad cuentan con el apoyo de un 
equipo multidisciplinario formado 
por médicos, psicólogos, químicos 
farmacéuticos, apoyo espiritual,  
cultural, orientación económica y 
holística para que el paciente  ten-
ga el menor sufrimiento posible al 
momento de su muerte.  

De hecho, la doctora San Mar-
tín, quien además es médico de 
salud familiar y docente de la Fa-
cultad de Medicina de la Univer-
sidad de Concepción, aseguró  
que debido a los cambios en la sa-
lud de la población y a los realiza-
dos por ley, son amplios los desa-
fíos que tienen  la medicina palia-
tiva en cuanto a la  cobertura de 
la atención. Detalló que actual-
mente en el Hospital Regional es-
tán recibiendo 2 mil pacientes 
anuales, pero que la proyección 
que realizan de aquí a 5 años es 
que llegarán a atender a 6 mil en-
fermos por año. “Son pacientes, 
no oncológicos, que antes morían 
solos en sus casas sin recibir aten-
ción o con un especialista que iba 

 FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

clínico el Servicio de Medicina Pa-
liativa del Hospital Guillermo 
Grant Benavente, beca que, según 
explicó Gamboa, quien además es 
subdirector de Gestión Asistencial 
del Servicio de Salud Concepción,  
está en trámites administrativos 
de post grado dentro de la univer-

sidad, proceso  luego del que se 
realizará el concurso que permiti-
rá que 3 médicos puedan acceder 
a la beca de especialidad.  

La doctora San Martín explicó 
que serán 3 años de formación. “El 
primero se basa en la medicina in-
terna, que es con práctica en la 

a modo voluntario, pero ahora 
como hay una estructura nacional 
llegarán con nosotros”. 

De ahí la importancia del progra-
ma de Formación de Especialidad 
de Medicina Paliativa, que se desa-
rrollará en la Universidad de Con-
cepción y que tendrá como campo 

Nuestra expectativa es alta, porque existe una alta demanda (...) en 
un Congreso en  Arica por lo menos había 9 personas interesadas 

en hacer la beca 
Kelly San Martín, jefa del Servicio de Cuidados Paliativos del Hospital 

Guillermo Grant Benavente de Concepción.“ ”
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con horas y realizar publicaciones,  
que implicaron más de 10 años, 
para luego lograr que Comisión 
Nacional de Especialidades Médi-
cas (Conacem) los acreditara como 
médicos paliativos. De hecho, dije-
ron, la complejidad para obtener la 
especialidad hace que sólo 64 pro-
fesionales a nivel país cuenten con 
ella. “Ellos (los estudiantes beca-
dos) harán la especialidad en sólo 
3 años”, comentó Gamboa. 

San Martín agregó que es una 
especialidad necesaria, “no cual-
quiera puede tratar a un paciente 
en fin de vida. Tenemos que saber 
manejar la morfina, la sedación 
paliativa, porque si cualquier per-
sona, cualquier médico lo hace, he-
mos visto cosas muy complejas”. 

En la misma línea, Gamboa agre-
gó que no basta con contar con un 
libro en que se encuentre, por ejem-
plo, la dosis de morfina o un esque-
ma de sedación paliativa adecua-
da para usar, que la experiencia es 
vital para entregar una tratamien-
to integrador, que permita tomar la 
mejor decisión o la mejor estrate-
gia  para atender al paciente. 

“Hay una frase muy famosa que 
dice que la medicina paliativa es 
aquella que se hace cargo de los pa-
cientes más graves y más comple-
jos y olvidados del sistema. Por-
que todos esos pacientes que ya 
no hay mucho que intervenir (...) 
nosotros nos hacemos cargo de 
que ese enfermo que tiene ese diag-
nóstico, fallezca en las condiciones 
más dignas y humanas posibles. 
Eso es lo que marca la especialidad 
y de ahí la importancia de la forma-
ción”, agregó Gamboa.

mañana y en la tarde en clases y 
en aulas. El segundo año, cuida-
do paliativo universal, con la mis-
ma modalidad. Y el tercer año, 
cuidado oncológico, esto es adul-
to y niño. También con práctica 
en la mañana y en la tarde en cla-
ses y en aulas, y al final de la for-
mación una pasantía de un mes 
en el extranjero”. 

Dicha pasantía, explicó, será de 
acuerdo al área que prefiera el 
profesional, “por ejemplo, si le 
gusta la espiritualidad, hay en 
Buenos Aires, tenemos convenios. 
Si le gusta la parte más interven-
cional, tenemos en México y en 
Canadá. La parte más clínica, la 
tenemos en Costa Rica y en Espa-
ña. Hay varios convenios que tie-
ne la universidad con otras. Y si se 
quiere quedar en el país, tenemos 
la Universidad Valdivia (Austral), 
la Universidad Católica y la de 
Valparaíso”. 

San Martín recalcó que será la 
primera especialidad del país, 
pues  sólo existe una subespecia-
lidad en la Universidad Católica 
de Santiago, y que existe una alta 
demanda de profesionales intere-
sados en ingresar al programa. 
De hecho, comentó, que en un 
congreso al que asistió reciente-
mente en Arica, 9 médicos ya ma-
nifestaron su intenciones de pos-
tular a la especialidad. 

“Nuestra expectativa es alta por-
que existe una importante lista de 
espera de pacientes que requieren 
cuidados paliativos”, dijo. 

La especialidad, explicaron los 
profesionales, evitará el largo cami-
no que ellos debieron recorrer, rea-
lizando múltiples formaciones en 
Canadá, España y Santiago, por 
nombrar algunos lugares, cumplir 
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Hospital Las Higueras 
realizó cuarto 
procuramiento 
multiorgánico del año 

Un riñón y un hígado para usua-
rios de distintos puntos del país, 
que requerían con urgencia de un 
órgano, fueron obtenidos gracias al 
cuarto procuramiento multiorgá-
nico realizado durante este año en 
el Hospital Las Higueras de Talca-
huano, intervención que se suma 
a una realizada la semana pasada 
en la que se obtuvo un hígado. 

Así lo dio a conocer el médico 
jefe de la Unidad de Procuramien-
to y Donación de Órganos, doctor 
Cristian Cancino, quien detalló  
que en ambos casos se trató de do-
nantes varones cuyas familias res-
petaron su derecho de ser donan-
te de órganos, hecho que se valo-
ró profundamente.  

“Como unidad estamos muy 
contentos pues en una semana 
hemos podido realizar dos procu-
ramientos multiorgánicos. Eso fa-
vorece a muchos pacientes que 
están esperando un trasplante en 
todo Chile y también habla de que 
nuestra Región es capaz de po-
der satisfacer estas necesidades. 
Llamamos a nuestra población a 

FOTO: HOSPITAL LAS HIGUERAS

que siga donando, a que siga rea-
lizando la ratificación de dona-
ción que tenemos todos los chile-
nos por derecho y que se hable 
este tema en familia para que au-
mente el número de donantes y de 
trasplantes en nuestro país”, dijo. 

En tanto, la enfermera de la Uni-
dad, Valeska Macaya, detalló que 
en ambas intervenciones se contó 
con el apoyo del equipo de tras-
plante hepático del Hospital Gui-
llermo Grant Benavente y que, tras 
el procuramiento realizado el jue-
ves, en Las Higueras se pudo reali-
zar un nuevo trasplante renal, el 
número 19 en lo que va de este año. 

La profesional hizo un llamado 
a las personas a conversar sobre la 
donación de órganos, pues, según 
dijo, eso permite que después sea 
más fácil para la familia tomar la 
decisión y ratificar el derecho del 
fallecido a la donación de órganos. 

Según datos del Minsal, actual-
mente en Chile hay 2 mil 225 per-
sonas que esperan un órgano, de 
las cuales 1875 requieren un tras-
plante renal y 245 de hígado.  

“Actualmente en el Regional 
tenemos 2 mil pacientes 
anuales y proyectamos de aquí 
a 5 años atender a 6 mil”.
Kelly San Martín, jefa del Servicio de Cuidados 
Paliativos del Hospital Regional. 

“Ahora por ley no sólo se 
contempla a pacientes con 
cáncer, sino también a aquellos 
con una expectativa de vida 
menor a 12 meses”.
Javier Gamboa, médico especialista en 
cuidados paliativos. 

FRASE



Ciudad
8

TAMBIÉN SE REFIRIÓAL NOMBRAMIENTO DE JUECES Y NOTARIOSPablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

La última vez que estuvo en Con-
cepción, en agosto pasado, su cargo 
era subsecretario de Justicia y Dere-
chos Humanos. En la actualidad Jai-
me Gajardo es la máxima autoridad 
de dicho ministerio, tras el enroque 
de puestos que determinó La Mone-
da, el que trató del paso del entonces 
ministro del ramo, Luis Cordero, 
como subsecretario del Interior tras 
lo sucedido con el llamado “Caso 
Monsalve”. 

Ahora y en conversación con Dia-
rio Concepción, el nuevo secretario 
de Estado se refirió a una serie de te-
mas, incluyendo lo ocurrido con el di-
putado por el Distrito 46.  

-¿Cómo ve el Ministerio de Jus-
ticia  que se haya materializado la 
detención y formalización de car-
gos contra el exsubsecretario, Ma-
nuel Monsalve? 

-Para nosotros es clave en esto que 
las instituciones funcionen. Es decir, 
que una exautoridad esté siendo hoy 
investigada por el Ministerio Público, 
que se esté formalizando su investi-
gación, que tenga que responder ante 
la justicia es lo fundamental.  

Para eso, aquí hay que dar total ga-

Desde el Plan de 
Búsqueda a Caso 
Monsalve: los temas 
que abordó el nuevo 
ministro de Justicia 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En su primera visita a la zona en su rol de jefe de la cartera, 
Jaime Gajardo se refirió a la situación del exsubsecretario 
del Interior. Además, se reunió con familiares de Detenidos 
Desaparecidos. 

CAMBIO en los 
nombramientos de 
notarios, conservadores 
y jueces fue otro de los 
temas que abordó el 
ministro de Justicia en su 
visita a la zona. 

rantía a la ciudadanía de que hay 
igualdad ante la ley de que una per-
sona por haber ocupado un cargo no 
va a tener ninguna situación distinta 
a la que tiene cualquier otra persona 
y, por lo mismo, es fundamental que 
aquí las instituciones funcionen ade-
cuadamente, que el sumario adminis-
trativo que está llevando adelante la 
Contraloría General de la República 
entregue sus resultados, que la justi-
cia investigue conforme a lo que está 
realizando el Ministerio Público y de-
termine la responsabilidad respecti-
va y que ojalá todo eso sea oportuno 
para que además prontamente poda-
mos conocer lo que efectivamente 
sucedió en este caso. 

-¿Independiente de si hay más 
involucrados? 

-El Gobierno en esto es muy claro, 
toda la colaboración con la investiga-
ción en curso y aquí todas las perso-
nas que hayan cometido algún hecho 
ilícito tienen que responder por su 
acto.  

-De hecho, su antecesor, Luis 
Cordero, también tuvo que aclarar 
alguna gestión realizada y hasta el 
Presidente de la República decla-
ró por este caso. 

-Nuestro Gobierno ha sido muy 
claro en esto. Vamos a colaborar en 
todo lo que nos pida la justicia y en ese 
sentido consideramos que la justicia 
es la que tiene que llevar adelante en 
este caso el Ministerio Público, la in-
vestigación y va a contar con toda la 
colaboración del Gobierno en todo lo 
que estima necesario.  

-¿Qué le parece que en el último 
periodo que personas que han 
ejercido cargos públicos en dis-
tintos estamentos, hayan termi-
nado siendo investigadas por el 
Ministerio Público?  

-Es muy importante que las auto-
ridades ejerzan sus atribuciones en el 
marco de la ley, pero también es muy 
importante que si hay cualquier duda 
o cualquier denuncia respecto a que 
las autoridades están ejerciendo sus 
atribuciones fuera del marco de la 
ley, nuestras instituciones funcionen, 
y eso es lo que está pasando precisa-
mente en nuestro país. 

-¿Eso no debería desanimar a 
la ciudadanía?  

-Es muy importante que los ciuda-
danos sepan que sus autoridades es-
tán ejerciendo sus atribuciones con-
forme a lo que la ley establece. Y en el 
caso en que eso no ocurra, que van a 
haber instituciones que van a inves-
tigar y van a sancionar a los respon-
sables y como cualquier persona, las 
autoridades van a tener que respon-
der ante la justicia. 

 
Nombramientos 

- La forma en cómo se realizan 
los nombramientos en el Poder Ju-
dicial es otro de los temas que ha 
estado presente en el último tiem-
po ¿habrá cambios en esa materia? 

-Aquí tenemos dos proyectos de 
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UN ENCUENTRO 
tuvieron el rector Dr. 
Carlos Saavedra y el 

secretario de Estado, 
como parte de su agenda 

en la zona. 

-¿Qué valor tiene la plataforma? 
-La plataforma hace tres cosas que 

son muy relevantes, primero va a es-
tablecer una nómina oficial de perso-
nas víctimas de desaparición forzada, 
una nómina oficial porque recoge va-
rias comisiones, la información de 
varias comisiones y  por primera vez 
va a estar en un único sitio, en una pá-
gina web, el listado completo.  

En segundo lugar la georreferencia, 
es decir, va a haber un mapa donde 
uno va a poder ver con detalle el úl-
timo lugar donde estas personas es-
tuvieron, eventualmente en algunos 
casos donde fueron detenidas y el lu-
gar a los que fueron trasladadas y el 
último lugar desde el cual tenemos in-
formación, eso también es muy signi-
ficativo para memoria histórica en 
nuestro país, para que todas las per-
sonas conozcan cuáles fueron las tra-
yectorias que tuvieron las personas 
detenidas y desaparecidas. 

Y en tercer lugar va a haber infor-
mación respecto a esas personas, in-
formación vinculada con sus proce-
sos judiciales, información vinculada 
con la información que tenemos de 
las comisiones, la información que 
está en el programa y esos productos 
los vamos a dar a conocer la próxima 
semana en el Comité de Seguimien-
to y Participación para tener una pri-
mera marcha blanca y después du-
rante el mes de diciembre entregar-
los públicamente. 

-¿Entonces, las personas van a 
poder acceder a la información?  

-Claro, en esas carpetas está toda 
la información que tuvieron las dis-
tintas comisiones a la vista y esa in-
formación es la que vamos a poner a 
disposición de los familiares. 

-¿No hay un tema legal que im-
pida aquello?  

-Nosotros hemos resuelto que no 
tenemos inconveniente para que los 
familiares accedan a esa información 
y eso es precisamente lo que vamos 
a entregar.  

-¿Y existe la posibilidad que 
esa entrega de documentación 
pudiera alentar acciones lega-
les contra alguna persona que 
aparezca mencionada en esos 
antecedentes? 

-Esa información podría eventual-
mente generar algún tipo de nueva 
diligencia y eso es algo que es parte 
de los objetivos del plan, uno de los 
objetivos del plan es que al entregar 
esta información, al sistematizar, al 
recolectarla, pueda generar even-
tualmente nueva diligencia o rea-
brir procesos que se encontraban 
paralizados por alguna razón y eso 
es precisamente uno de los objetivos 
del plan, es tener más información 
para poder encontrar la verdad que 
es tan importante que lamentable-
mente todavía no tenemos toda la 
información que necesitamos.

ley que son muy significativos: uno 
que ya está muy pronto a culminar 
con su tramitación, es la reforma al 
sistema notarial registrar. Es una re-
forma que nos va a permitir que en 
los cargos de notarios, conservado-
res y archiveros podamos entregar 
certeza a la ciudadanía de que las 
personas van a estar ahí por sus mé-
ritos, por sus capacidades y no por el 
conocimiento de alguna persona 
que logró que determinados nom-
bres fueran en las ternas o logró que 
fueran archiveros, conservadores o 
notarios. 

Para eso estamos terminando de 
tramitar un proyecto de ley en el 
Congreso Nacional que establece 
que todo esto se va a hacer median-
te concurso en arte de dirección pú-
blica a través de pruebas estandari-
zadas y eso va a definir quiénes van 
a ser los notarios, archiveros o con-
servadores. Y además establece un 
conjunto de inhabilidades que son 
muy amplias.  

-¿Y el segundo proyecto cuál es? 
-El gobierno hace un mes presen-

tó una reforma constitucional para 
modificar el sistema de nombramien-
to de jueces y juezas. Es una reforma 
constitucional que ya comenzamos 
su tramitación en la Comisión de 
Constitución de la Cámara. Se está 
viendo en general. Estamos recibien-
do audiencias de distintos actores 
que están opinando sobre la reforma.  

Durante esta semana me junté con 
decanos y decanas de las facultades 
de Derecho que se encuentran en 
Santiago con el objeto de conocer 
sus opiniones también. En general 
es una opinión bastante favorable a 
la reforma. Acá, en Concepción, voy 
a conversar con el decano de la facul-
tad de Derecho de la Universidad de 
Concepción (Dr. Rodolfo Walter) y 
con el rector (Dr. Carlos Saavedra) 
para también conocer sus opiniones 
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REUNIÓN EN LA UDEC 
con agrupaciones de 
familiares de detenidos 
desaparecidos de las 
regiones de Biobío y 
Ñuble.

respecto a la reforma constitucional.  
-¿Por qué enfatiza la importan-

cia de esta segunda iniciativa? 
-Esta es una reforma importantí-

sima porque en el sistema de justicia 
es fundamental que los ciudadanos 
y ciudadanas sepan que las personas 
que van a resolver sus casos sean 
personas que están ahí por sus mé-
ritos, por sus capacidades y van a re-
solver con forma de derecho sin te-
ner vinculaciones con otros actores 
o posibilidades para la resolución 
de casos.  

Esa es una certeza que le tenemos 
que entregar a la ciudadanía. Y por lo 
mismo esta reforma a la Constitu-
ción para el sistema de nombramien-
to esperamos poder terminar de tra-
mitarla durante nuestro gobierno.  
 
Plan Nacional de Búsqueda 

-Tras los cuestionamientos de 
agrupaciones de víctimas de la 

dictadura, ¿en qué está el Plan 
Nacional de Búsqueda y la plata-
forma digital que se crearía en 
torno a él? 

-El Plan Nacional de Búsqueda es 
una de las prioridades de nuestro go-
bierno. El Presidente de la Repúbli-
ca ha sido muy enfático en el hecho 
que esta es la primera vez que tene-
mos un plan estatal que se hace car-
go de poder esclarecer las trayecto-
rias de vida de las personas que fue-
ron detenidas y desaparecidas 
durante la dictadura y eso es tre-
mendamente significativo.  

Cuando tuvimos las reuniones bi-
laterales, producto de que asumían el 
cargo, el Presidente fue muy enfático 
en señalar que esta es una de las prin-
cipales prioridades del gobierno y 
por lo mismo mi obligación es doble: 
primero este es un plan que no se 
puede desarrollar sin el trabajo con 
las agrupaciones, con los familiares 

y por lo mismo estoy en Concepción 
para tener esta reunión importante 
con las agrupaciones del Biobío y 
también de la Región de Ñuble y en 
segundo lugar entregarle o darle 
cuenta de los avances que hemos ido 
teniendo en este Plan.  

-¿O sea, el trabajo ha continua-
do en la implementación del Plan? 

-La próxima semana tenemos co-
mité de seguimiento y participación 
que es una instancia central de la es-
tructura de gobernanza del Plan. Ahí 
participan la Agrupación a nivel na-
cional y también otros actores don-
de vamos a dar cuenta de los avances. 
Entonces yo les voy a adelantar par-
te de lo que vamos a tratar en esa re-
unión a la Agrupación en la zona, y en 
ese sentido también recoger todas 
las sugerencias, comentarios, dudas 
que tengan las agrupaciones para 
que podamos ir trabajando en con-
junto.  
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La no suspensión de clases el lu-
nes 25 de noviembre tras la reali-
zación de segunda vuelta de las 
elecciones de Gobernadores en 11 
regiones del país, para el Colegio 
de Profesoras y Profesores, “es una 
medida inconsulta y no tiene mu-
cho sentido”. 

El presidente del Gremio Docen-
te, Mario Aguilar, detalló que “los 
colegios estarán desde el viernes 
ocupados en el proceso electoral. 
El domingo miles de personas tran-

Magisterio solicita revisar decisión de  
no suspender clases el  25 de noviembre

nan los municipios, los slep’s, cua-
les son sus capacidades reales para 
en pocas horas tener los recintos 
nuevamente en condiciones. Esta 
es una medida inconsulta, más 
bien efectista. Qué sentido tiene 
forzar y someter a las niñas y ni-
ños, que asistan a sus colegios que 
no estarán con los baños saniti-
zados, sin sus salas con las condi-
ciones adecuadas, el aseo y un lar-
go etcétera. No tiene sentido esta 
medida”.
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sitarán por ellos, ocupando sus ins-
talaciones, salas y baños, es toda 
una adaptación que se hace para 
las elecciones, y se pretende que los 
colegios, que se entregarán la no-
che del domingo, estén operativos 
el lunes a partir de las 7.00 am”. 

Para Mario Aguilar la decisión 
de las autoridades, denota su des-
conocimiento del funcionamiento 
de los recintos educacionales “eso 
es no conocer la realidad de los 
colegios, no conocer como funcio-

PASO SIGNIFICATIVO HACIA LA MEJORA DE LAS OPCIONES DE TRANSPORTE SOSTENIBLE EN LA COMUNA

Como una mejora de las opciones 
de transporte sostenible en Con-
cepción, el municipio penquista fir-
mó un acuerdo con Whoosh, em-
presa que dispone de scooters eléc-
tricos de alquiler, que ya operan en 
cinco comunas de la Región Metro-
politana y en Temuco. 

Esta forma ecoamigable de des-
plazarse no solo reduce la depen-
dencia de vehículos contaminantes 
y promueve un estilo de vida saluda-
ble, sino que, además, optimiza la 
conectividad y accesibilidad urbana, 
al permitir conectar, de manera efec-
tiva, los espacios públicos de interés 
y las estaciones de transporte. 

El gerente de Operaciones de 
Woosh, Bernardo Barros, resaltó el 
compromiso de la empresa por en-
tregar servicios de calidad, seguros 
y accesibles a las y los ciudadanos. 
“Estamos muy contentos de poder 
llegar a Concepción, la capital regio-
nal más grande del país y que, sin lu-
gar a dudas, se merece un trans-
porte urbano de primer nivel. Eso es 
lo que ofrece Whoosh, una alterna-
tiva diferente al transporte conven-
cional, con un equipo humano que 
está disponible 24/7 para mantener 
la armonía con el entorno y con 
equipos de última generación que 
mejoran la calidad de las personas 
para incentivar un estilo de vida 
más ecológico”, comentó. 

La llegada de los equipos está 
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Municipalidad llegó a acuerdo con Whoosh, empresa que dispone de scooters eléctricos de alquiler, que 
ya operan en cinco comunas de la Región Metropolitana y en Temuco. 

Android como para iOS. Una vez 
descargado, los nuevos usuarios 
deberán llenar el formulario con 
sus datos, elegir un medio de pago 
y ya estarán habilitados para utili-
zar el servicio. 

Cabe señalar que los e-scooters 
están contemplados en la nueva Ley 
de Convivencia Vial, al igual que las 
bicicletas y otros micro-vehículos 
(ciclos) asistidos por motores eléctri-
cos de baja capacidad. Esto signifi-
ca que quienes condicen este tipo de 
transportes, deben respetar las leyes 
de tránsito que incluyen:Uso obliga-
torio de casco, el uso de elementos 
que faciliten la visibilidad de otros 
actores de la vía (reflectantes y/o lu-
ces), circular por el costado derecho 
de la calzada (siempre y cuando no 
exista un corredor exclusivo de bu-
ses y que las condiciones de seguri-
dad de la vía, así lo permitan). 

Además de respetar el límite má-
ximo de 25 km/h y disminuir la ve-
locidad o descender el vehículo en 
cruces de peatones, etc.

Diario Concepción 
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Vuelven los scooters a Concepción: 
municipio firma convenio con empresa

programada para diciembre, de ma-
nera gradual. Poco a poco los habi-
tantes de Concepción verán cómo 
las principales calles y avenidas co-
mienzan a teñirse de amarillo con 
la nueva flota de e-scooters. 

En un comienzo, el plan cuenta 
con más de 100 puntos de estaciona-
miento, que serán designador por la 
autoridad local, y que se harán visi-

bles en el mapa de la aplicación. Asi-
mismo, la disponibilidad de scoo-
ters podría aumentar si el servicio 
tiene buena acogida por los vecinos. 

 
El uso del servicio 

Para utilizar los scooters eléctri-
cos de Whoosh, se debe contar con 
la aplicación móvil de la compañía, 
la cual está disponible tanto para 
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puntos de estacionamientos 
se prevén en una primera 
etapa.
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NOVIEMBRE SE DEDICA A CONCIENTIZAR SOBRE ESTA GRAVE CONDICIÓN CRÓNICA

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Deterioro y enfermedad cardio-
vascular, ocular, renal y a los nervios 
son muy complejos efectos del pa-
decimiento de la incurable diabetes 
que, así, merma la calidad de vida 
y puede llevar a discapacidad, pér-
dida de años de vida saludable y 
muerte prematura. 

Ahí la alarma por la constante ten-
dencia al alza, haciendo fundamen-
tal educar  y concientizar a la pobla-
ción, intención del Día Mundial de la 
Diabetes cada 14 de noviembre. 

 
Preocupante tipo 2 

La última Encuesta Nacional de 
Salud  de 2017 reveló una prevalen-
cia de diabetes superior al 12% de 
los mayores de 15 años en Chile, 
tres puntos más que en la anterior 
de 2010 y se estima que actualmen-
te la cifra llega al 14%. 14 de 100 per-
sonas padece esta grave condición 
crónica en que “el azúcar en la san-

Alza constante de la diabetes: 
urge cambiar los hábitos 

No tiene cura y puede generar complejas comorbilidades que 
se asocian a discapacidad y muerte prematura. Y la nociva 
calidad de la alimentación y sedentarismo son grandes 
responsables de enfermar cada vez más a las personas, 
cuando lo saludable puede proteger y prevenir la patología, o 
controlar sus riesgos si se presentó. 

gre se eleva sobre los valores norma-
les como consecuencia a un déficit 
relativo o absoluto en la produc-
ción de insulina”, explica la docto-
ra María Alejandra Ortega, médica 
internista formada en la Universi-
dad de Concepción (UdeC) y espe-
cialista en Clínica Biobío.  

La peor situación es la diabetes 
mellitus tipo 2, asegura. “Existen 
cuatro tipos de diabetes: 1, 2, 3C y 
gestacional”, precisa, las dos pri-
meras son las más conocidas y to-

das tienen diferentes orígenes. “Aun-
que la diabetes tipo 1 es autoinmu-
ne e insulinodependiente y suele 
darse en la adolescencia, en la tipo 
2 que no es insulinodependiente 
está la mayor preocupación. La ra-
zón es que se relaciona con hábitos 
de mala alimentación, falta de ejer-
cicio físico y obesidad”, advierte.  

Al respecto explica que, como su-
cede con las diversas patologías, en 
los riesgos y desarrollo se combinan 
diversos factores que empeoran las 
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situaciones mientras más están pre-
sentes, algunos inevitables y otros 
se pueden modificar. 

Y profundiza que predisposición 
genética y edad/envejecimiento no 
se pueden evitar, pero no es el caso 
de los hábitos que se pueden cam-
biar para contribuir con un peso y 
metabolismo sano.   

“Sobrepeso y obesidad son los 
factores más incidentes en el desa-
rrollo de diabetes, ya que causan 
daño orgánico y exacerban el ries-
go”, resalta Ortega. Lo grave, refle-
jo de nocivos estilos y razón de las 
preocupantes cifras, es que en Chi-
le más del 74% de la población tie-
ne un grado de exceso de peso y es 
el país Ocde más obeso. 

El peligro suele comenzar tem-
prano, en la infancia y adolescencia 
con presencia de hábitos nocivos y 
exceso de peso que generan daño 
acumulativo, factores de riesgos y 
enfermedades crónicas no trans-
misibles como diabetes tipo 2 e hi-
pertensión que aparecen cada vez 
más precoces: “cada vez se diagnos-
tica en personas más jóvenes y hay 
pacientes diagnosticados antes de 
los 30 años”, afirma.  

 
El desarrollo 

Así que desde etapas tempranas 
y para la vida se deben seguir hábi-
tos que cuiden de la diabetes y gra-
ves comorbilidades en que se cuen-
tan infartos cardiacos y accidentes 
cerebrovasculares, primeras causa 
de muerte; retinopatía que puede 
causar pérdida de visión o ceguera; 
enfermedad renal crónica; y neu-
ropatía diabética que es daño en 
los nervios con síntomas que pue-
den ir desde dolor y entumecimien-
to en los pies hasta problemas con 
las funciones de los órganos inter-
nos, aclara la especialista.  

En los hábitos también hay claves 
para prevenir riesgos si la diabetes 
se presentó, sobre la base de un 
diagnóstico temprano, tratamiento 
necesario y control periódico. 

 Para ello se debe realizar una 
pesquisa en el marco de chequeos 
preventivos regulares en la adultez 
y con periodicidad acorde a los fac-
tores de riesgo. En etapas iniciales  
es silenciosa, también lo es la resis-
tencia a la insulina, fenómeno que 
cuando se instala de forma signifi-
cativa lleva diabetes 2. 

Baja de peso, sed anormal, mic-
ción excesiva y alto apetito sugieren 
diabetes, pero “cuando se manifies-
ta en síntomas suele estar avanza-
da”. Lo vital cuando es detectar en 
sus fases asintomáticas y precoces,  
mientras antes se aborde hay más 
control, y menos daño y riesgos.  

14% de la población chilena padecería diabe-
tes en la actualidad, en un contexto donde 
más del 74% tiene sobrepeso u obesidad.
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fue declarada por la Unesco 
como Patrimonio Cultural 
Inmaterial de la Humanidad. 

La dieta 
mediterránea

en nutrientes de calidad y compues-
tos bioactivos asociados a numero-
sos beneficios. 

“El aceite de oliva extra virgen es 
fuente de grasas monoinsaturadas 
que mejora el perfil lipídico y tiene 
propiedades antiinflamatorias”, des-
taca el investigador.  Pescados gra-
sos son ricos en omega-3 que prote-
ge al corazón y regula la glicemia. 
Además aporta fibra, proteínas, mine-
rales y vitaminas. Y  los antioxidantes 
combaten los radicales libres asocia-
dos a oxidación y deterioro del orga-
nismo y enfermedades como las car-
diovasculares, donde resalta a los po-
lifenoles que aporta el vino tinto.  

Como efectos probados de seguir 
este patrón releva “mejora en la sen-
sibilidad a la insulina y el perfil infla-
matorio”. Y hay evidencias de mejora 
del control glicémico en personas dia-
béticas, reflejados en disminución de 
la hemoglobina glicosilada. “La dieta 
mediterránea también mejora la dis-
lipidemia y normaliza la presión arte-
rial”, afirma, lo que contribuye a pre-
venir riesgo o mejorar enfermedades 
cardiovasculares, reduciendo inci-
dencia de los letales infartos cardia-
cos y accidentes cerebrovasculares.

Acceder al conocimiento es vital 
para tener decisiones y conductas ba-
sadas en la consciencia y responsabi-
lidad que se traduzcan en autocuida-
do, donde la alimentación merece 
atención especial si de diabetes tipo 2 
se trata, lo que ahonda el doctor Mar-
celo Villagrán, académico de la Fa-
cultad de Medicina de la Universidad 
Católica de la Santísima Concepción 
(Ucsc) donde dirige el Programa de 
Magíster en Ciencias Biomédicas, e in-
vestigador del consorcio Elhoc (Epide-
miology of Lifestyle and Health Outco-
mes in Chile), dedicado a investigar 
las bases moleculares de los desórde-
nes metabólicos con foco en diabetes 
y obesidad, e indagar las variaciones 
genéticas que aumentan la predispo-
sición en la población chilena e inte-
racción con los estilos de vida. 

 
El tejido graso 

En el tejido adiposo una clave del 
proceso orgánico que puede llevar a 
la enfermedad y con directa rela-
ción con los hábitos nocivos. Su acu-
mulación y disfunción puede condu-
cir al aumento de peso hasta sobre-
peso y obesidad, y desórdenes 
metabólicos como resistencia a la in-
sulina y diabetes.  

Ahí destaca lo negativo de seguir 
una dieta rica en nutrientes críticos 
como azúcares simples, grasas satu-
radas y trans, y carbohidratos refina-
dos, presentes en altas cantidades en 
alimentos procesados/ultraprocesa-
dos, golosinas, frituras, comidas cha-
tarras y bebidas de fantasía. 

Y en quienes tienen diabetes se-
guir estos patrones sólo agrava la con-
dición e incrementa riesgos de que se 
presenten o empeoren sus graves 
complicaciones asociadas.  

Aunque Villagrán advierte que va 
más allá del aumento de peso. “Si el 
desbalance persiste se generan alte-
raciones metabólicas que incremen-
tan el riesgo de diabetes a largo pla-
zo: desarrollo de un estado inflama-
torio crónico de bajo grado, aumento 
del colesterol LDL y de ácidos grasos 
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Saludable y factible

Ante el escenario de la diabetes y una alimenta-
ción aliada de la salud lo relevante es que “llevar una 
dieta mediterránea a nivel local es bastante factible, 
ya que nuestra región tiene un clima mediterráneo 
que permite la producción de varios alimentos con 
características propias de esta dieta”, asegura Mar-
celo Villagrán.  

Además de gran variedad y asequibilidad de frutas, 
verduras, hortalizas y legumbres, destaca al aceite de 
oliva extravirgen chileno que debería usarse como 
fuente principal de grasa, también la palta y almendra 
chilena son fuentes ricas de ácidos grasos monoinsa-

turados, y abunda pescados como el graso jurel que 
aporta omega-3, y está el local vino tinto, como ejem-
plos de ingredientes locales de alta disponibilidad 
para sumarse y sostener al saludable patrón.  

No se puede perder de vista que para potenciar los 
beneficios debe darse con otros hábitos sanos como 
comer en horarios regulares,, realizar actividad física , 
descansar bien y gestionar el estrés.  

Para cambios efectivos y perdurables aconseja ir de 
forma gradual incorporando nuevos alimentos y prác-
ticas, y siempre es ideal recibir orientación profesional 
para una transición adecuada y máximos beneficios. 

rimientos energéticos y de vitami-
nas, minerales, grasas saludables, 
proteínas, fibra, carbohidratos com-
plejos e hidratación.  

Hay ciertos nutrientes y alimentos 
de especial beneficio. El doctor Villa-
grán expone que la fibra favorece la di-
gestión y ayuda a estabilizar los nive-
les sanguíneos de glucosa, y fuentes ri-
cas son frutas, verduras, legumbres y 
cereales integrales, que aportan otros 
nutrientes necesarios. “Las grasas sa-
ludables favorecen el funcionamien-
to del metabolismo sin contribuir a la 
resistencia a la insulina”, añade. 

Es así que la dieta mediterránea 
entra a jugar un papel vital para pre-
venir y controlar la diabetes, en un 
contexto donde está ampliamente 
avalada como una de las más saluda-
bles y sostenibles, por lo que cada 13 
de noviembre se celebra un día mun-
dial para difundir los beneficios y pro-
mover la inclusión del patrón alimen-
tario reconocido como Patrimonio 
Cultural Inmaterial de la Humanidad 
por la Unesco. 

Se caracteriza por un alto consu-
mo de frutas, verduras, granos inte-
grales, legumbres, nueces, semillas, 
pescado y aceite de oliva; cantidades 
moderadas de vino y lácteos; y bajo 
consumo de carnes rojas y procesa-
das. Así, combina alimentos ricos 

libres en la sangre, desequilibrio de la 
microbiota intestinal e incremento 
del estrés oxidativo”. 

Estos cambios interfieren con la 
acción de la insulina en tejidos como 
hígado y músculo, provocando que 
pierda eficacia al regular los niveles de 
glucosa en sangre con el tiempo. 

 
Alimentación saludable 

Y una alimentación y nutrición sa-
ludable para prevenir o controlar la 
diabetes se basa en limitar el consu-
mo de nutrientes críticos, y privile-
giar alimentos frescos/naturales y 
preparaciones caseras como fuen-
tes de calidad para cumplir los reque-

Nutrición para cuidar  y la dieta 
mediterránea de aliada de la salud
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Obras por $3 mil millones: el plan 
para consolidar a Carriel Sur como 
aeropuerto internacional

ADEMÁS DE ELABORAR UNA CARTA DE NAVEGACIÓN

Son más de $3 mil millones los que 
se invertirán en el mejoramiento del 
aeropuerto Carriel Sur de Talcahua-
no. Esto como el primer paso para 
desplegar inversiones aeroportuarias, 
recuperación y ampliación de vuelos 
internacionales. 

Una de las grandes condiciones a 
trabajar para retomar la internaciona-
lización del terminal proyectada por 
el seremi de Obras Públicas, Hugo 
Cautivo, será el mejoramiento de la in-
fraestructura y de sus instalaciones. 
Además se adelantó la creación de 
una Carta de Navegación que en co-
ordinación de entes de rol público y 
privado. 

En definitiva, se trata del inicio de 

El Ministerio de Obras Públicas pretende realizar una gran intervención en el recinto aéreo, 
que además, debería entregar más garantías en la capacidad exportadora del recinto. 
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de Santiago a nivel nacional”. 
Comprendiendo que el Biobío es un 

sitio que ofrece una variada platafor-
ma de servicios, Cautivo indicó que 
“se requiere tener la infraestructura lo-
gística adecuada para ello (...) por tan-
to tenemos que también trabajar en 
materia portuaria y vial, de conexión 
internacional vial, pero que en eso el 
aeropuerto y el sistema de aeródro-
mos que tiene el Biobío son un pilar 
fundamental”. 

 
Exportaciones a la baja 

La Asociación de Exportadores y 
Manufacturas (Asexma) del Biobío 
participa activamente de este traba-
jo de red que nombra el seremi. Al res-
pecto, Alfredo Meneses, gerente gene-
ral de Asexma considera necesaria 

Eduardo Bascuñán  
contacto@diarioconcepcion.cl

nos hemos prometido para lograr re-
cuperar los vuelos internacionales 
desde Carriel Sur. Durante este mes y 
diciembre vamos a hacer contactos 
para todo lo que es el fortalecimien-
to de la llegada de las empresas que 
puedan potenciar el transporte de 
carga, esta es parte de la planifica-
ción”, afirmó Cautivo. 

Paralelo a estas gestiones de mejo-
ramiento, el seremi de Obras Públicas, 
adelantó el trabajo de la “Carta de 
Navegación para los próximos perio-
dos, de tal forma que efectivamente se 
siga potenciando Carriel Sur y se siga 
comprometiendo y planificando la 
inversión necesaria que requiere el 
aeropuerto, el mayor aeropuerto de la 
zona sur de Chile y que hoy día exis-
te una alternativa real al aeropuerto 

la licitación de mejoras e interven-
ciones que apuntan a conservacio-
nes en áreas determinadas, como los 
sistemas de drenaje, caminos perifé-
ricos, cierres perimetrales, entre otros. 
Todo esto con una inversión pública 
de $3 mil 495 millones. Se espera que 
en un rango de 240 días se puedan ob-
servar concretadas las reparaciones 
para fortalecer su proyección con la 
conexión extranjera. 

El seremi, Hugo Cautivo, afirmó 
que esto se está realizando en parale-
lo con una red de trabajo interminis-
terial y en conjunto de empresas del 
rubro de carga, para ampliar en ese 
sentido también el aeropuerto ubica-
do en Talcahuano. 

“Queremos seguir trabajando con 
las mesas de diálogo la cual nosotros 

9,3% fue la baja en exportación regional, 
durante septiembre, según el INE.
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para la economía del Biobío la amplia-
ción del mencionado aeropuerto. 

“Hay dos puntos importantes a des-
tacar; el primero tiene relación con 
que esta alternativa abre una puerta re-
levante a las exportaciones de peque-
ñas y medianas empresas, por ende la 
región del Biobío tendría ya la conexión 
vía terrestre, marítima y también aérea. 
Pero una segunda derivada en este 
tema es que todo lo que es transferen-
cia de carga aérea se hace vía por San-
tiago. Y el nivel de concentración es tan 
brutal”, indicó el gerente de Asexma. 

“Esperamos que se concreten estas 
inversiones en la región, porque en de-
finitiva muchas de estas decisiones, 
los servicios regionales no pueden to-
marlas porque esperan instrucciones 
del nivel central. Y lamentablemente 
para el nivel central, las regiones no 
existen”, calificó Meneses.  

Ante eso, es necesario mencionar 
que una vez más los números son ro-
jos para las exportaciones del Biobío. 
Según el último boletín de esta mate-
ria del Instituto Nacional de Estadís-
ticas (INE), durante septiembre de 
2024 se presentaron disminuciones 
que rondan el 9,3% en la comparación 
anual; donde la principal incidencia 
correspondió al sector industria con 
una variación anual negativa de 9,1%. 

Ante esto, vale mencionar que la 
participación del recién menciona-
do sector en septiembre fue de un 
98,7%, entre el sector silvoagropecua-
rio y pesca no alcanza a llegar el 2% de 
participación de exportación. 

Meneses proyectó que productos 
como el salmón del sur de Chile po-
drían moverse por esta vía, asimismo, 
las semillas y otros productos liga-
dos al mundo agrícola. “Es funda-
mental este tema y nos tiene bastan-
te esperanzado de que por fin podre-

mos concretar aquello. Y en definitiva, 
ya hay un grupo de inversiones que 
está interesado en desarrollar este 
tema”, adelantó. 

Si bien, el nombre de la firma con-
tactada se ha querido mantener en se-
creto. Se trataría de una de las empre-
sas que ya operan logística de carga y 
descarga en Santiago. Además, Cau-
tivo y Meneses aseguran que las con-
versaciones con esta importante fir-
ma ya se encuentran en proceso. 

En tanto, el seremi de Economía, 
Fomento y Turismo del Biobío, Javier 
Sepúlveda, aseveró que estas iniciati-
vas “amplían las posibilidades a la mi-
cro, pequeña y mediana empresa para 
poder posicionar sus productos en 
nuevos mercados internacionales, así 
como también generar economías de 
escala y mejora en los costos de dis-
tribución que implican los insumos u 
otros materiales que son utilizados 
por la industria del Biobío”. 

Además, Sepúlveda considera que 
lo anterior mejora en general la pro-
ductividad local e impacta positiva-
mente en el turismo en la región. “En 
los beneficios en el transporte, en el co-
mercio y en general los servicios que 
son consumidos por las personas que 
nos visitan desde otras partes”, dijo. 

 
Movilizaciones y alerta 

Vale recordar que en las últimas 
horas funcionarios de la Dirección 
General de Aeronáutica Civil (DGAC) 
han iniciado jornadas de paraliza-
ción durante este viernes, generando 
diversas reacciones de organizaciones 
y gremios, apelando al peligro econó-
mico para Chile y también a la imagen 
internacional que afecta al turismo.
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240
días deberían durar las obras 
para Carriel Sur.

SAG alerta sobre 
condiciones de compras 
navideñas en el extranjero 

al realizar compras navideñas 
en el extranjero, productos 
como medicamentos veterina-
rios, alimentos para animales, 
vinos, bebidas alcohólicas, fer-
tilizantes, plaguicidas, y espe-
cies protegidas de flora y fauna 
silvestre están sujetos a inspec-
ción y deben cumplir con las 
normativas de importación del 
SAG.  

 Cuando un envío internacio-
nal es sometido a rayos X y el 
SAG detecta productos regula-
dos, se abre el paquete para ve-
rificar su contenido. Si los pro-
ductos cumplen con los requisi-
tos, el paquete se cierra con un 
sello del SAG y se reincorpora al 
sistema de correos. En caso de 
faltar documentos, el destinata-
rio tiene un plazo de 30 días 
para completar el trámite, pasa-
do el cual el envío se considera 
abandonado. 

 Si los productos no cumplen 
con la normativa o carecen de 
los documentos necesarios, el 
SAG los intercepta y destruye, 
notificando a la empresa de co-
rreos para informar al destina-
tario.

Con el inicio de noviembre, 
cuando comienzan las compras 
navideñas y muchos optan por 
adquirir regalos en tiendas on-
line del extranjero, el Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG) ins-
ta a la ciudadanía a informarse 
antes de realizar sus pedidos. 
Todos los envíos postales con 
productos de origen animal o 
vegetal deben cumplir con la 
normativa vigente para evitar 
riesgos a la agricultura y el me-
dio ambiente en Chile. 

 Este año, el SAG ya ha inter-
ceptado más de 1.400 envíos 
que contenían productos de 
riesgo como semillas, flores se-
cas, cactus, suculentas, hierbas 
para infusiones, hongos e in-
cluso animales vivos, incluyen-
do hormigas, arañas y serpien-
tes. En 2023, más de 2.000 en-
víos fueron interceptados y 
destruidos por no cumplir con 
los requisitos. La mayoría de 
estos productos provenían de 
Asia, América del Norte y Euro-
pa, según indicó el Director Na-
cional del SAG, José Guajardo 
Reyes. 

 Es fundamental recordar que, 
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Exposiciones en Casa del Arte José Clemente Orozco
Facultad de Medicina UdeC 
100 años de salud 
(1924 – 2024)
Pinacoteca UdeC y 
Facultad de Medicina

Atenea: 100 años de 
difusión del conocimiento 
y de las artes
Pinacoteca UdeC 
y revista Atenea

Décima Incisión I y II, Lira 
popular contemporánea 
del Biobío
Asociación de Grabadoras y 
Grabadores del Biobío

Hablar desde el dibujo
Michelin Basso

Semana de la niñez y la adolescencia
// 18 al 23 de noviembre de 2024

Miércoles 20
Auditorio UdeC, Concepción

11:00 horas
Conversatorio: 
La voz de niños y niñas 
de nuestra Región

12:00 horas
Conversatorio: 
Desafíos para enfrentar las 
amenazas de la niñez en el siglo XXI

Viernes 22 / 9:30 horas
Seminario Políticas Públicas 
Subsecretaría de la Niñez y Adolescencia
Auditorio UdeC, Concepción

Sábado 23 / 14:00 horas a 19:00 horas
Feria de la Niñez y la Adolescencia
Prado Central UdeC Concepción

• 16:00 horas / Restrodivergentes
• 17:00 horas / Bailes Urbanos
• 17:30 horas / Premios Herbario
• 18:00 horas / Orquesta Sinfónica UdeC
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Entre lo consagrado y emergente: 
Balmafest presenta su cartel 2024

SERÁ EL 23 DE NOVIEMBRE DESDE LAS 16.00 HORAS, CON ENTRADA LIBERADA

Es una instancia en que se fusio-
nan sonoridades locales emergen-
tes con propuestas más consagra-
das foráneas de nuestra Región, 
propiciando un encuentro virtuo-
so y enriquecedor de compartir 
experiencias. Se trata de Balma-
fest, evento musical organizado 
por la Corporación Cultural Bal-
maceda Arte Joven sede Biobío 
(BAJ Biobío), cuya versión 2024 se 
desplegará el próximo 23 de no-
viembre, a partir de las 16.00 ho-
ras, en Colo Colo 1855. 

“Siempre pensamos este tipo de 
encuentro como una mezcla de 
bandas con trayectoria, algunas 
son de Santiago o de otras partes 
de la Región, con proyectos locales 
emergentes y que están en vías de 
hacerse más conocidos. Como es 
un formato más pequeño, los artis-
tas tienen la posibilidad de inter-
cambiar experiencias, lo que no 
ocurre en los grandes festivales o 
instancias masivas. Se genera una 
especie de comunidad dentro de la 
dinámica del evento”, detalló Pablo 
Gaete, director de BAJ Biobío. 

A lo que añadió que “la idea es 
siempre  darle cabida, una especie 
de plataforma, a las bandas regio-
nales que están en pleno desarro-
llo. Uno de nuestros objetivos prin-
cipales es colaborar a la profesio-
nalización de los músicos, darle 
las oportunidades de poder pre-
sentar sus proyectos”. 

El cartel de Balmafest de este 
año incluye la presentación de las 
propuestas regionales Kent Mar-
ket, Gatajazz, DPSE e Ineino, ade-
más de proyectos venidos desde 
diferentes puntos del país: Colom-
bina Parra, Chini.PNG y Norea del 
Korte. 

Recordar que este evento nace 
de la fusión de los festivales Balma-
rock y Balmapop, organizados por 
BAJ Biobío a partir del 2011 y 2016, 
respectivamente. Unión que se 
debe a la diversidad musical exis-
tente en nuestra ciudad y que va 
más allá de sólo rock y pop. 

“La música de Concepción, con 
la etiqueta de cuna del rock y el 

FOTO: CEDIDA BAJ BIOBÍO

El evento musical organizado por Balmaceda Arte Joven 
sede Biobío presenta un nutrido cartel de artistas regionales 
y foráneos a nuestra ciudad. En la jornada, se presentarán 
Colombina Parra, Chini.PNG, Norea del Korte, Kent Market, 
Gatajazz, DPSE e Ineino.

Gaete. 
 

Más que sólo un show musical 
Aparte del show en sí, Balmafest  

tiene abiertas las inscripciones a 
los talleres “Experimentación so-
nora y musical”, a cargo del artis-
ta y músico local Cristian Reinas; 
y “Diseña el afiche alternativo para 
Balmafest 2024”, impartido por 
Mauro Andrés. Más detalles de es-
tas capacitaciones gratuitas, en el 
sitio web www.baj.cl. 

“Este proyecto igual fue siempre 
pensado con talleres anexos y afi-
nes con la línea y espíritu del even-
to, de manera de generar una si-
nergia y cruce también con otras 
disciplinas, pero afines con la mú-
sica. En esta ocasión guardan re-
lación con la música más electró-
nica y experimental, y también 
con el diseño y también en sinto-
nía con la ilustración”, expresó el 
director de BAJ Biobío. 

Además, el mismo día del even-
to en las inmediaciones de la sede 
local de Balmaceda, se desplega-
rá una feria de emprendimientos, 
que presentará proyectos vecina-
les del barrio Tucapel Bajo y otros 
artísticos de la zona. Entre las ini-
ciativas que han confirmado su 
participación están Carola Josefa, 
Maricón Patas con Tierra, Soma 
Publicaciones, CitoCafé y Dan + 
Viola, reuniendo propuestas de 
vestuario, alimentación saludable 
y diseño, entre otras expresiones.    

Mencionar que si bien se trata 
de un festival gratuito, es necesa-
rio el retiro de pulseras previa-
mente, las cuales ya se están entre-
gando en BAJ Biobío (Colo Colo 
1855).  

“Es una forma de controlar la 
cantidad de público asistente y 
mantener un cierto orden del 
evento. Se entregan dos pulseras 
como máximo por persona y lle-
nar una pequeña ficha como base 
de datos para nosotros. Tienen 
toda la semana para retirar sus 
pulseras y poder entrar sin proble-
mas”, enfatizó Gaete.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: DAVID ANABALÓN

DPSE ES UNO DE LOS invitados locales al cartel de 
Balmafest. Músico que bajo la etiqueta de SurPop 
Records acaba de editar su LP “Magnética”.
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CHINI. PNG es una 
de las invitadas 
especiales, fuera de 
nuestra Región, al 
evento musical  
de BAJ Biobío  
2024.

mismo Festival REC, se fueron 
quedando cortos en lo que define, 
musicalmente hablando, a nues-
tra ciudad. Hay mucha fusión con 
la música urbana, el folk, jazz y 
las diversas variaciones existentes 
hoy en día, hacían insostenible el 
enmarcar nuestros festivales den-
tro de etiquetas de estilo”, dijo 

 FOTO: CEDIDA BAJ BIOBÍO

Siempre pensamos este tipo de encuentro como una mezcla 
de bandas con trayectoria, algunas son de Santiago o de otras 
partes de la Región, con proyectos locales emergentes y que 

están en vías de hacerse más conocidos. 
Pablo Gaete, director de Balmaceda Arte Joven sede Biobío.“ ”

Cultura& 
Espectáculos
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ÚLTIMAS MEDALLAS EN AYSÉN 2024

Biobío cerró una gran jornada en 
los deportes colectivos, pues tenía 
dos finales en su agenda y supo ga-
nar ambas. El básquetbol masculi-
no y vóleibol femenino fueron los 
grandes protagonistas de esta últi-
ma jornada en los Juegos de la Arau-
canía y aportaron dos oros inmen-
sos en la cuenta de Aysén 2024, un 
evento donde nuestro representati-
vo ha vuelto a hacerse fuerte. 

El vóleibol femenino cerró una 
campaña perfecta  y se sobrepuso al 
cansancio que significó una batalla-
dísima semifinal sobre Río Negro para 
imponerse en la final sobre La Pam-
pa. Las dirigidas por Jorge Facchini se 
llevaron el oro en exigentes encuen-
tros, sobre todo, para pasar sobre las 
argentinas. Y el último partido no po-
día ser menos exigente, con otro emo-
tivo 3-2 para un nuevo abrazo. 

El equipo masculino de básquet-
bol adiestrado por Jaime Urrutia 
traía un ritmo imponente y venía de 
apabullar a La Pampa, derrotándo-
lo por 20 puntos de diferencia. Esta 
vez chocaba por el oro contra Neu-
quén, equipo de tradición cestera y 
no se dieron tregua. En el primer 
tiempo iban cabeza a cabeza, empa-
tados en 34 puntos, pero finalmen-
te Biobío logró la proeza y se impu-
so por un épico 67-62. 

Una de las figuras, Agustín Castro, 
señaló que “nada se da solo, hay 
mucho trabajo detrás, lo que veni-
mos haciendo desde marzo. Hubo 
equipos chilenos que no les dio, 
pero lo nuestro se vio reflejado. Te-
nemos mucha banca, una cantidad 
importante de jugadores que saben 
qué hacer. Yo juego en Alemán y to-
davía me queda un año de Juegos, 
así que ojalá podamos repetir este 
tipo de éxitos”. 

Y el atletismo volvió a hacerse 
fuerte después de un 2023 de esca-
sas medallas. La angelina Florencia 
Lara obtuvo tempranito la plata, 
seguida muy de cerca por la corone-
lina Javiera Sierra, que se colgó la 
presea de bronce en la prueba pe-
destre. Se trató de los 5 kilómetros 
recorriendo las calles de la ciudad 
para volver al punto de inicio en el 
estadio de Aysén. 

Con este último resultado, el equi-
po femenino de atletismo finalizó en 
el segundo lugar de la sumatoria 
por equipos, liderados por Amparo 

Remaches y 
lanzamientos 
al aro que 
cayeron justo 
en otros oros
Baloncesto masculino y vóleibol damas 
triunfaron en sus respectivas finales, 
mientras que el atletismo femenino fue 
segundo en la sumatoria por equipos.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTOS: IND BIOBÍO
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la prueba de 1.500. Los Lagos fue 
primero en la sumatoria. 

Ayer aún sacaban cálculos, pero 
Biobío estaría entre los 5 primeros, 
objetivo cumplido.

Herrera, quien consiguió oros en 
800 y 1.500 metros, además de co-
mandar otro éxito dorado en la pos-
ta de 4x400 junto a Josefa Plaza, 
Fernanda Pavez y Francisca Zente-
no. La “Feña” ya tenía una plata por 
los 800 metros y Florencia Lara ha-
bía sumado otro segundo lugar en 

No pudo ser por la vía directa, pero Naval 
hizo el camino largo dejando en el camino a Pa-
rral y Talagante para llegar a estos últimos 90 
minutos por el todo o nada. El equipo dirigi-
do por Alejandro Pérez retará este mediodía 
a Malleco, en Talca, por el cuarto y último as-
censo a Tercera A. Ambos elencos midieron 
fuerzas en la primera fase, con empate 2-2 en 
El Morro y triunfo 1-0 de Malleco en Angol. Los 
choreros no podrán contar con Brian Paredes 
y llevarán gran cantidad de hinchas para ser 
locales en esta esperada final. 

Este partido estaba programado para ju-
garse el domingo 8 en Los Ángeles, pero se pos-
puso por falta de contingente de Carabineros 
y el encuentro fue trasladado a un recinto que 
pudiera albergar mayor cantidad de gente. 
Los choreros llevan 3 años luchando por este 
ascenso, logro que no pudieron conseguir el 
2022 por temas extrafutbolísticos. Esta puede 
ser la última oportunidad para el equipo de Ri-
vas, Moraga, Valdebenito, Garcés, Merino  y Pa-
redes, una generación que ha mostrado gran 
fútbol y quiere coronar su tarea.

Naval apuesta al ascenso chocando con Malleco
FOTO: FACEBOOK PURONAVAL



Deportes
18 Diario Concepción Sábado 16 de noviembre de 2024

EN DAMAS Y VARONES

El comienzo de los elencos feme-
nino y masculino de la UdeC en la 
Liga A1 ha sido muy positivo. En 
damas, el Campanil lleva campaña 
perfecta, con cuatro triunfos en 
igual número de encuentros, mien-
tras en varones tiene una victoria en 
el único duelo disputado hasta aho-
ra. Racha que buscarán mantener 
este fin de semana, donde tendrán 
juegos hoy y mañana en la Casa del 
Deporte.  

En damas,  el Campanil recibirá 
hoy a Colo Colo, desde las 18 horas, 
y mañana a Boston College, a con-
tar del mediodía. En varones, se me-
dirá hoy con Manquehue a contar 
de las 16 horas, y el domingo se en-
frentará a Zada, en duelo programa-
do para las 10 horas. 

Juan Ignacio Armoa, entrenador 
del elenco auricielo, se refirió a es-
tos nuevos desafíos, donde busca-
rán seguir con las victorias en am-
bos campeonatos. 

“Llegamos muy bien a estos en-
cuentros en la Casa del Deporte, 
que son con entrada liberada y ade-
más se emitirán a través de nuestro 
canal de YouTube. Los equipos es-
tán muy bien, ayer (jueves) tuvimos 
un apronte contra la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción en varones y ganamos por 3 a 
0, así que esperamos mostrar la mis-
ma solidez y el nivel de los partidos 
de los Fisu America Games para po-

UdeC vuelve 
a la cancha 
para afrontar 
nueva fecha 
doble de  
la Liga A1
Campanil será local hoy y mañana en la 
Casa del Deporte. Juan Ignacio Armoa, DT 
auricielo, se refirió a estos encuentros y a 
las expectativas de cara a estos certámenes. 

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

da el equipo llegó a disputar la final, 
Armoa apuesta por seguir crecien-
do y ser protagonistas en las dos 
categorías en la presente versión 
de la Liga A1.  

“Siempre es muy bueno para no-
sotros pelear arriba y nos plantea-
mos nuevamente este año el desa-
fío de poder llegar lo más alto po-
sible. Ya con un poco de más 
experiencia en la mochila ojalá 
que los partidos parejos nos aga-
rren con más soltura y en los en-
cuentros en que nos podamos ver 
bajo presión encontremos res-
puestas de la mejor forma posi-
ble”, indicó el entrenador. 

En esa línea, Armoa agregó que 
“en el caso de los varones, nuestra 
idea es quedar entre los cuatro me-
jores nuevamente y ojalá jugar otra 
final. Y con las mujeres el equipo se 
predispone de la mejor manera, te-
nemos algunos refuerzos que su-
ben el nivel colectivo y también so-
ñamos con meternos entre los cua-
tro mejores. El inicio ha aumentado 
mucho la confianza”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

LAS DAMAS han 
tenido un gran 

comienzo, ganando sus 
cuatro partidos.

der retomar el ritmo en la Liga y 
afrontar esta parte final del año de 
la mejor manera”, dijo. 

Al respecto, agregó que “con las 
mujeres venimos muy bien, gana-
mos los partidos que teníamos que 
ganar y enfrentamos ahora a quien 
comparte la punta con nosotros, 
que es Colo Colo, y también a Bos-
ton College, que es el máximo gana-
dor de este campeonato, así que es 
un buen momento creo para medir-
se contra los mejores”. 

 
Altas expectativas 

En la Liga A1 femenina, la UdeC 
está invicta y marcha segunda con 
12 puntos y récord de 4-0: venció 3-
0 a la selección chilena, 3-0 a Excel-
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EL ELENCO masculino 
venció a Excelsior en el 

único duelo que ha 
jugado en el certamen. 

sior, 3-0 a Stadio Italiano y 3-1 a 
Küpal. En varones, sólo ha disputa-
do un encuentro, donde venció 3-0 
a Excelsior como local. La fecha an-
terior no jugó, por su participación 
en los Fisu America Games en Co-
lombia, donde se quedó con la me-
dalla de plata. 

Dado el buen comienzo en ambas 
categorías, y tomando en cuenta 
que en varones la temporada pasa-
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ANÁLISIS DEL PRESENTE Y FUTURO AURINEGRO“Queremos alzar la voz de que exis-
te una tercera vía, con gente prepara-
da y todos vialinos”. Alfredo Morales fue 
presidente de Fernández Vial y estuvo 
entre 2011 y 2013, con el equipo de Er-
win Durán que fue bicampeón de Ter-
cera. Vio que el club tocó fondo y deci-
dió volver, acompañado de otros 5 em-
presarios y con un séptimo integrante, 
de renombre, que podría sumarse. Esta 
es la propuesta de “Inmortales” para re-
flotar la casa aurinegra. 

Morales repasó que “en su momen-
to me reuní con Ángelo Castiglione 
para mostrarle mi proyecto de fútbol 
sala y veía que Vial al fin había toma-
do más profesionalismo. Al entrar en 
detalle me informé de los sueldos de los 
jugadores, se perdió la categoría y el 
club, en Segunda, no generaba sufi-
ciente y hubo que vender a los actua-
les controladores. La pérdida para Án-
gelo fue monstruosa y no solo tiene 
deudas en Chile, también en Panamá, 
está enjuiciado”.  

Con Iribarne y Glickman todo se 
fue a pique y analizó que “pensé cómo 
ayudar y veo que la gente está dividi-
da entre Corporación y Sociedad Anó-
nima, la cual no tiene solvencia eco-
nómica. Llamé a mis abogados e in-
vestigamos. En Tercera A pueden 
jugar los clubes que cumplen cuader-
no de cargos y los dos que bajan del 
profesional. Está escrito y tiene lógica 
porque el que baja perdió casi un mi-
llón de dólares al año y quiere volver, 
recuperar lo perdido. Por eso habrá 
siempre un par de sociedades anóni-
mas en Tercera, más allá de que com-
parto la rabia del hincha”. 

Al respecto agregó que “la Segun-
da se creó por las mentes más oscu-
ras del fútbol chileno para que el cir-
co sea de unos pocos, los que cobran 
por los ingresos de televisación. La 
Segunda es una molienda de gente. Si 
una Corporación sube desde Terce-
ra tiene que pagar 70 millones de ga-
rantía y meter otros 70 millones men-

“Inmortales”: la 
tercera vía para de 
una vez salvar Vial

hijos juegan en Vial y esperamos que la 
gente confíe en esto porque si no todo 
va a terminar en la justicia y Fernández 
Vial va a pasar a la UCI. Los controla-
dores actuales no tienen más alterna-
tivas porque sí o sí tienen que pagar y 
no lo van a hacer con nuestra plata”.  

En ese aspecto enfatiza que “nuestro 
trabajo y plantel es para el 2025 y no 
cargaremos con muertos ajenos. Se lo 
dijimos en la reunión número uno. Po-
drán alegar que antes los estafaron, 
llorar y llorar, pero en la vida hay que 
hacerse responsable de tus actos. Va-
mos a salvarles la inversión y tienen que 
entender que somos lo único viable”. 

Sobre su equipo de trabajo pun-
tualiza que “somos 6 personas y una 
séptima que tiene una connotación 
pública importante en el país, pero 
está en tiempo de meditación. El 90% 
es de Concepción y todos vialinos. 
Empresarios y un par de trabajadores 
de la banca y de una gran empresa 
multinacional en Santiago. Es gente 
que quiere al Vial y le da pena lo que 
pasa hoy”.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Alfredo Morales, ex presidente del club el 2013, formó grupo 
de empresarios que ya trabaja en “sacar la administración de 
los argentinos y poniendo en su lugar a la Corporación”.

¿Y cuáles serían los plazos para en-
trar con todo? “La Sadp tiene 6 o 7 días 
para hacernos llegar la deuda docu-
mentada. No aceptaremos deudas 
después de firmado un convenio. 
Cualquier mentira tendrá las penas 
del infierno, nunca más acá un diri-
gente se llevará dinero para la casa. 
Hay que mostrar balances cada seis 
meses porque el que nada hace nada 
teme”, señaló. 

Estando todo en el suelo, cree en le-
vantar esto y advirtió que “no hay pa-
sión en la cancha, ya no ganamos a la 
vialina. Hay que tener más pasión y 
eso se impregna desde la dirigencia. 
Necesitamos que todos demos algo 
más. El 2013 me encontré con coimas 
a Sergio Jadue, tuve que demandar un 
alcalde, dos Viales jugando el domin-
go... ¡Peor que eso no se puede! Lo de 
hoy es más que todo una llana conver-
sación con la Corporación, accionistas 
y los dueños del club. Tenemos dos se-
manas para cerrar esto y que no que-
de en una buena idea”. 

Morales añade que “pedimos 4 pun-
tos al Grupo Glans, que a fin de mes 
debe tener 70 millones y en marzo 
otros 70. Venta de jugadores, como se 
ha dicho, en la realidad no hay. Sí, 
aunque suene increíble, hay gente 
que por cariño al club dice que si hay 
algo serio pone dinero. Para marzo 
hay comprometidos 40 mil dólares 
de dos inversionistas”.  

Muy crítico de la realidad actual, 
aseguró que “la Segunda debería reci-
bir por lo menos 25 mil dólares por 
club. En la B llegan 120 mil  y en Prime-
ra mínimo 250 mensuales. Esto es anó-
malo. La Segunda es como tener un 
hijo no reconocido que no le toca nada. 
La Anfp está al borde de la ilegalidad. 
En el último partido de Segunda, des-
de la Anfp, se robaron la recaudación. 
Más inmoral que eso no se puede”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

muy politizada. Yo saqué la política de 
Vial cuando estuvo Audito Retamal y 
no podemos volver a lo mismo”. 

 
¿Y cómo lo harían? 

Morales detalló que “analizamos pa-
sivos, deuda no corriente, accionistas 
minoritarios, deudas con Sifup y ya hi-
cimos un petitorio a los actuales con-
troladores que tiene que ver con infor-
mes financieros, pero no en un power 
point, sino con certificados. No vamos 
a creer en la palabra. En el grupo de tra-
bajo hay equipo financiero, otro legal, 
deportivo. Yo no trabajo solo, nunca lo 
he hecho. Esta vez somos 6 empresa-
rios y para llegar pedimos que la Sadp 
pague toda su deuda con el plantel, 
carta de no deudas entregada. Des-
pués vienen una serie de trámites para 
que nos otorguen el control financie-
ro y administrativo total del club. No a 
medias”. 

Luego de eso comprarían a los accio-
nistas mayoritarios y precisa que “es un 
proyecto a largo plazo, con gente ho-
nesta de Concepción, que vive acá, sus 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Morales fue dos 
veces campeón y 
lidera fútbol sala

Alfredo Morales es arquitecto 
y lideró como presidente de Vial 
el bicampeonato de 2013 en Ter-
cera. También es gerente general 
de Sainco, del área de la cons-
trucción,  presidente del club ama-
teur Nueva Estrella del Mar, la Liga 
Biobío fútbol sala y director del 
fútbol sala Anfp. 

“Vial en Segunda valía sobre 
700 mil dólares y hoy está en cer-
ca de la mitad de eso. Como con-
troladores iremos comprando 
acciones a los mayoritarios, no a 
los minoritarios”, apuntó,

suales. Es imposible”. 
En este escenario, asegura que “en 

Vial existe una tercera vía, con gente 
preparada, que entraríamos quitándo-
le la administración a los argentinos y 
poniendo en su lugar a la Corpora-
ción, pero no se pueden borrar las deu-
das con el codo. Hoy la Corporación ha 
hecho  reclamos en el Congreso, la veo 

FOTO: CEDIDA ALFREDO MORALES

ALFREDO MORALES, ex 
presidente de Fernández Vial.
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Santoral: Margarita / Gertrudis

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/17 7/18
LOS ÁNGELES

11/24
SANTIAGO

8/21                    
CHILLÁN10/21

RANCAGUA

9/21
TALCA

5/17
ANGOL

3/18
TEMUCO

4/15
P. MONTT

8/18
DOMINGO

9/20
LUNES

10/17
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Barrio Salud  
• Aníbal Pinto 598

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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